Le conflit en Syrie et en Irak, expliqué aux lycéens

Christophe Stener

&

Les Clionautes

 2^{nde} édition

Novembre 2017

Préface d'Alain Juillet
Président de l'Académie d'Intelligence Economique

Préface d'Alain Juillet

Dans le monde moderne la toute-puissance de l'information et sa rapidité de circulation rendent souvent compliquées des choses simples. L'interprétation des experts réels ou autoproclamés se croisent et s'opposent avec des visions politiques ou idéologiques qui vont de la haine à l'admiration et de la promotion au dénigrement. Les Etats, selon leurs relations internationales et leurs objectifs diplomatiques, contribuent à fausser le jugement à travers des actions d'influence donnant une vision partiale ou partielle qui les arrangent. Il s'y ajoute les médias qui choisissent leur camp en fonction de leur ligne éditoriale ou de leurs actionnaires. Il est donc difficile pour celui qui veut comprendre sans se faire manipuler de trouver le chemin critique qui lui permettra de savoir le plus objectivement possible ce qui se passe vraiment et pourquoi on en est arrivé là.

Le cas du conflit en Syrie et en Irak est rendu encore plus emblématique par sa localisation dans une partie du monde où les alliances se font et se défont au gré des intérêts conjoncturels, l'ennemi d'hier pouvant devenir l'ami d'aujourd'hui et réciproquement. Dans le même esprit la religion y est partout présente sous une forme ou une autre, chiite ou sunnite, chrétienne ou juive, possédant chacune ses intégristes, ses fanatiques et ses docteurs de la foi, l'athéisme étant rejeté par tous. Si l'on y ajoute la puissance financière de certains, la pauvreté des autres, la pression de multinationales qui tirent d'immenses profits des exploitations locales, et celles de grandes puissances voulant contrôler partie ou totalité de la zone pour des raisons stratégiques on découvre la complexité de la situation et des solutions à y apporter. L'Orient compliqué ne permet pas sa réduction à un manichéisme primaire.

Comme toujours en géostratégie on ne peut comprendre ce qui se passe si on ignore la géographie, l'histoire locale, et l'économie ou si l'on se refuse à analyser les jeux d'influence respectifs. De l'empire perse à l'empire ottoman, des français installés au début du siècle dernier au Liban et en Syrie aux anglais qui étaient partout ailleurs dans le cadre d'un accord dont nous vivons encore les conséquences, des villages de pauvres pêcheurs du golfe devenus des émirats richissimes aux villes saintes de la péninsule arabique enlevées au bédouin Cherif Hussein pour les donner au wahhabite Ibn Saoud, de l'échec des américains en Irak à l'importance de la base stratégique de Tartous pour les russes, tout contribue à la situation actuelle. Vouloir la ramener à un simple conflit entre un peuple et un dictateur qui protège les minorités et se trouve être le plus laïque du moyen orient est à l'évidence erroné et manipulateur.

On ne peut étudier le présent et son environnement sans se souvenir que tout est parti de la volonté iranienne de construire à travers l'Irak une conduite de gaz jusqu'à la côte syrienne pour avoir un débouché sur la méditerranée pour la production du gisement de South Pars. Dans le même temps il semble bien que les Qataris, appuyés par les Saoudiens et les Turcs, ont eu l'idée d'en construire un autre vers l'Europe à travers l'Arabie, la Turquie et les Balkans ce qui le faisait traverser la Syrie. Bachar El Assad refusa ce projet. C'est à cette époque que commença un soulèvement populaire initié par des groupes dont les principaux leaders se révélèrent très vite salafistes, puis djihadistes, financés de l'extérieur et, pour le plus violent, directement inspiré de la doctrine de l'irakien Zarquawi qui avait combattu Saddam Hussein puis les américains au nom d'Al Qaeda.

Ne voulant pas interférer dans les explications et éclaircissements lumineux donnés par les différents auteurs dans chacun des chapitres, je pense que l'intérêt de ce livre pédagogique et didactique est qu'il montre méthodiquement, en remontant loin dans l'histoire, toutes les facettes du problème tant au niveau des acteurs que des enjeux, de la manière la plus objective

possible. Il va permettre au jeune lecteur d'en savoir plus que beaucoup d'adultes sur la question du terrorisme islamique, de sa conception à sa mise en œuvre, et de ne plus se laisser manipuler par les uns ou les autres.

Ce livre va également l'amener à se poser des questions sur la réalité et les choix des uns et des autres. La France, par exemple, s'est-elle lancée dans ce conflit en toute connaissance de cause, pour quels intérêts directs ou indirects, pour la défense de principes ou par méconnaissance de la réalité du dossier? Le président syrien est-il un monstre à sang froid, un dictateur classique ou un chef de parti pratiquant la brutalité avec ses opposants comme beaucoup de chefs d'Etats de la région? Qui a intérêt à voir les islamistes de Daech créer un Etat bordant la Syrie, le Kurdistan, la Turquie, l'Irak chiite et d'un peu plus loin l'Arabie saoudite? Les questions sont multiples et les réponses varieront selon la sensibilité du lecteur et son interprétation des textes.

Un lycéen doit apprendre à se forger sa propre opinion pour que sa formation soit la plus efficace possible et qu'il en tire le maximum de profit. C'est tout le mérite de ce livre, novateur par le choix du sujet et sa cible désignée, que de le permettre. Souhaitons qu'il soit suivi de beaucoup d'autres.

Paris, le 17 janvier 2016

Alain Juillet

Président de l'Académie d'Intelligence Economique

http://www.academie-intelligence-economique.org/

Introduction

Cet ouvrage, destiné aux enseignants et aux lycéens, présente l'ensemble des dimensions historiques, économiques, culturelles et cultuelles, du conflit irako-syrien pour leur permettre d'en comprendre les origines, les enjeux, le déroulement et les perspectives.

L'intervention des pays de la région et des puissances étrangères, dont la France, dans le conflit, dans des alliances fondées sur des intérêts géostratégiques a internationalisé ces guerres. De par l'irruption de l'Etat islamique, facilité par le régime syrien, les conflits de civiles sont devenues confessionnels. Le rôle de chaque acteur, Etat, opposition démocrate, mouvements islamistes djihadistes, est complexe. Les alliances militaires, l'action de l'Union européenne et celle de l'ONU sont expliquées. Très engagée militairement, la France est touchée par des attentats djihadistes sur son territoire. De nombreux français sont partis rejoindre Daech. Deux chapitres présentent les moyens mis en œuvre pour prévenir et combattre le terrorisme en France et son engagement militaire. La place d'internet et des réseaux sociaux dans la propagande et le recrutement djihadiste justifiait également de développements spécifiques.

Cet ouvrage, coordonné par Christophe Stener, rassemble les contributions rédigées par un collectif de professeurs que nous remercions vivement. Merci à monsieur Alain Juillet d'avoir bien voulu le préfacer et y apporter ses perspectives géostratégiques.

Ce livre qui s'appuie sur les ouvrages de spécialistes et des sources officielles référencées. Ce n'est pas un ouvrage d'expert mais destiné à l'honnête homme qui formera son propre jugement à partir des faits exposés de la manière la plus objective possible.

La situation militaire étant mouvante, nous avons pris le parti de renvoyer par la bibliographie à des sites internet pour la cartographie du conflit ainsi que pour l'actualité immédiate.

Le conflit en Irak et en Syrie est un rappel de l'Histoire tant il nous apparaît évident qu'il faut en rechercher les causes mais également les perspectives dans l' 'histoire longue' et en particulier dans les conditions de construction de ces deux Etats nations au début du XXe siècle lors du démembrement de l'empire ottoman ainsi que dans les séquelles de la guerre d'Irak.

Formons le vœu que la défaite militaire de Daech acquise, la pression internationale oblige les belligérants à mettre une fin rapide au drame humanitaire qui heurte la conscience humaine en trouvant les voies de la réconciliation nationale et de la reconstruction.

Cette seconde édition est à jour des événements à fin octobre 2017. Elle enrichit la première édition parue en mars 2016 dont les analyses des causes et perspectives n'ont été, pour l'essentiel, que confirmées par les développements du conflit en 2016 et 2017.

Novembre 2017

Christophe Stener

Ancien élève de l'Institut d'Etudes Politiques de Paris

Ancien élève de l'Ecole nationale d'administration

Professeur de géostratégie à l'Université Catholique de l'Ouest http://www.ucobs.com/

Bruno Modica

Professeur agrégé d'histoire

Lycée Henri IV de Béziers

Chargé de cours en histoire des relations internationales

Président des Clionautes http://www.clionautes.org/

Extrait de

Christophe Stener et Les Clionautes

Le conflit en Irak et en Syrie, expliqué aux lycéens

2nd édition

BOD

ISBN: 9782322099818

396 pages

Broché 20 €

eBook 9,99 €